

# 寺族会報

第 34 号

発行 令和元年12月

発行者 曹洞宗宮城県宗務所寺族会

仙台市泉区市名坂字檜町169-4

曹洞宗宮城県宗務所内

電話 022-218-3801



# ご挨拶

曹洞宗宮城県宗務所寺族会

会長 我妻 有



地球温暖化による異常気象が危惧されている中、今年は特に台風による甚大な被害が数多く発生致しました。宮城県内においても台風十九号によりお亡くなりになられた方々には、心よりご冥福をお祈り致します。被災された皆様にお見舞い申し上げますと共に、一日も早い復旧・復興されます事を切にご祈念申し上げます。

令和元年度寺族会総会並びに寺族宗務所集会・研修会が、改元後まもなくの五月八日、九日に開催され、皆様のご協力のもと無事に終了致しました。本年は役員改選の年に当たり、北村会長よりバトンを受け継ぎ、この度会長の任に就かせていただきました。宮城

十五年の歴史を途切れることなく次の世代へと繋いでいく事が役目であり責任であるとした。経験も浅い身ではあります、が、宗務所長様、教化主事様はじめ宗務所の皆様のご指導の下、事務局の皆様、各教区理事の皆様のご協力をいただき、精一杯務めさせてい

た。本年は役員改選の年に当たり、北村会長よりバトンを受け継ぎ、この度会長の任に就かせていただきました。宮城十五年の歴史を途切れることなく次の世代へと繋いでいく事が役目であり責任であるとした。経験も浅い身ではあります。が、突然遷化しました前住職の十三回忌をまもなく迎えます。当時よりたくさんの方々に助けていただき今

私があります。深い感謝の気持ちも込めまして、一年間を一生懸命務めさせていただき、精一杯務めさせていたまし

ました。ご白坊が大きな被害に遭われたにもかかわらず、同行していただいた三田村宗務所長様には心より感謝申し上げます。

合掌

本年は平成から令和へと時代が移り、また寺族会創立三十周年を迎える節目の年であります。総会ではシンガーソングライターのさとう宗幸氏をお迎えして、「ふれあいの時をもとめて」のタイトル通り皆様と素晴らしい時間を共有できました事は、嬉しい限りでした。先輩寺族の皆様の研鑽と情熱の賜物である三寺族会として取り組んで参りたいと思います。私事ではあります、が、突然遷化しました前住職の十三回忌をまもなく迎えます。当時よりたくさんの方々に助けていただき今

私があります。深い感謝の気持ちも込めまして、一年間を一生懸命務めさせていたまし

ました。ご白坊が大きな被害に遭われたにもかかわらず、同行していただいた三田村宗務所長様には心より感謝申し上げます。

# 挨拶

曹洞宗宮城県宗務所長

三田村道雄



災害により、お亡くなりになられました方々に、心よりご冥福をお祈り申し上げますとともに、被災された方々に、お見舞い申し上げます。また、被災地における早い復旧復興されますことを心より、お祈り申し上げます。

管内寺院の寺族様におかれましては、常日頃、住職様とともに、お寺の護持・興隆、檀信徒の教化活動等に励まれています。常日頃、住職様と拝察いたします。

地球の温暖化や異常気象と言われている昨今、台風等の影響により、各地において甚大なる災害が発生しております。

管内におきましても、台風十九号の影響により、河川の氾濫や土砂崩れ等、寺院様・檀信徒の皆様に甚大なる災害が発生いたしました。

越える大勢の寺族様方が一同に会し、シンガソングライターさとう宗幸さんによる、感動

務所より橋本総務部長をはじめ、関係職員にもご同席をいただき、「臨時教区長会」を開催させていただきました。それに伴う豪雨災害の対応について、宗務所より説明があり、質疑応答に入りました。宗務所といたしましては、宗務所の指導を受けながら、一つひとつ丁寧に業務を進めてまいりますので、宜しくお願ひ申し上げます。

本年は、宗務所長として一年目。始めて寺族会総会並びに集会・研修会に出席させていただきました。一〇〇名を越える大勢の寺族様方が一同に

セントラル小杉瑞穂師による人権学習等、充実した一日間を過ごすことができました。

また本年は、「寺族会創立三十五周年」ということで、大本山永平寺に拝登し、本山研修会も開催されます。

時代の変化に伴い、宗門においても様々な問題を抱えておりますが、寺族の皆様にとりましては、様々な研修会を通して、寺族間の情報交換はもとより、自己の研鑽を積まなければ、今後も健康に留意していただき、各寺院の護持、檀信徒教化活動にと、お力添えをいただきますようお願い致します。

合掌

# 平成三十一年度第二回学習会

## 「食べ方上手は生き方上手」

平成三十一年一月十四日  
宗務所において

### 第一回学習会に参加して

第一教区 松音寺寺族 金山 多賀子



れた食事をしていても、改めて見直してみると足りないもののがちりばつと思いつきます。

今回の学習会は、講師に管理栄養士の飯渕由美先生をお迎えし『食』に関するお話を伺いました。飯渕先生は大学や専門学校でも講師を務められ、県内で大変活躍なさっています。『食べ方上手は生き方上手』をテーマに興味深いお話を沢山頂き、あつとう間の一時間でした。

『免疫力に血液力、バランスの取れた食事に、腹八分目、適度な運動に睡眠、笑いが大切』と気になる言葉が続々登場します。そして誰もが気になる生活習慣病については

『自分の食べたもので自分の体は作られている』当たり前のことですが、はっとする言葉です。普段バランスの取



ありません。年だからではなく、食事の摂り方、生活習慣などが原因。クスリで治って、サプリメントで予防しようではない、やはり基本は食事』ではなく、やはり基本は食事との御指導を受けました。

また、『現在保育園に通っている子供達が朝食にご飯を食べない。おかずなしのパンなのに』とおっしゃる方が以

て『食事はサプリで済めば楽しからば』と思いつきました。前おいででしたが、『錠剤だけでは味気ない。あれもそれも食べなくちゃ、とガンジガラメではつまらない』を心に置き、ゆるゆると色々な物を食べていくようにしたいと思います。

食について考える大変良い機会となりました。『どう食べるかは、どう生きるか』は、素晴らしいお言葉だと思います。大変有意義な学習会をありがとうございました。

合掌

# 「食べ方上手は生き方上手」

第十一教区 観音寺寺族 矢口さち子



天候に恵まれた1月十四日、平成三十年度第一回学習会が開催されました。今回のテーマは「食べ方上手は生き方上手」と題して、講師は健康ランニングあい主宰・管理栄養士の飯渕由美先生でした。

先生は、長年にわたり仙台市訪問栄養指導員や仙台医師会主催の生活習慣病予防教室、糖尿病教室の講師を務める傍ら、保育所からシルバーセンターなどでの各ライフステージにおける「食の大切さ」の講演を数多くされています。先生の多くの実践を織り交せながらのお話は、とても分かりやすい内容で説得力があ

り、日頃の食生活を見直す良い機会となりました。バランスのとれた食事（主食・主菜・副菜）を摂るために、少しの工夫、考え方次第でバランスが整う具体的な事例も納得がいくものでした。「自分の体は、自分の食べた物で作られる」ということに健康で今後の生活を送る鍵があると感じました。

元気を支える「免疫力・血液力」について

免疫力を上げる4つの食事ポイント

- 良質のたんぱく質=肉・魚・卵・大豆製品
- 乳酸菌や食物纖維で善玉菌!!ヨーグルト・発酵食品
- ビタミンAで粘膜を強く!!緑黄色野菜

血液力は血液と血管のチムワーキ。きれいな血液の流れれる力。丈夫でしなやかな血管の隅々まで導く力。元気な赤血球、白血球、血小板の全身で働く力。

血管を痛める原因（塩分・糖分・脂質の摂りすぎ）対策として食べ過ぎ注意、塩分摄取量に注意。塩分1日男性8g以内、女性7g以内。外食の味が丁度良いと感じるの要注意。等具体例の一部ですが内容は調理法までに至りました。

この研修を思い出しながら、寺族として元気にお檀家の皆様と接し、時にこの研修の話題などにも触れたいと思いました。貴重な機会をありがとうございました。

合掌



# 令和元年度第一回学習会

「寺族必携に学ぶ」

令和元年九月十一日  
宗務所において

## 寺族としてできるJと

第十一教区 長谷寺寺族 鈴木智美



に寺門の興隆、住職の後継者の育成及び檀信徒の教化につとめるものである」とされています。

「縁を頂き、お寺に嫁いでから十数年、無我夢中でやつてきました。最初に宗旨において寺族という立場が確立してから百年余り経ち、その役割が益々期待されているということ、また「法燈を継ぐ」ということの意味と重要性を話されました。寺族としての役割が期待されるという点において、常日頃の自分自身を見つめ直すよい機会になりました。寺族は、「住職に協力し、共



ていただきたいと思いました。まさにその活動が「法燈を継ぐ」ことに繋がっていくと信じています。

この度の学習会に参加させていただき、寺族として自分を律し、奮起させるよい機会となりましたことに感謝申し上げます。ありがとうございました。

合掌

今回の学習会は、宮城県宗教所教化主事の東海泰典老師を講師にお招きし、書籍「寺族必携」を中心にお話を頂きました。最初に宗旨において寺族という立場が確立してから百年余り経ち、その役割が益々期待されているということ、また「法燈を継ぐ」ということの意味と重要性を話されました。寺族としての役割が期待されるという点において、常日頃の自分自身を見つめ直すよい機会になりました。寺族は、「住職に協力し、共

今回の学習会は、「寺族必携に学ぶ」というテーマで、私は寺族としての基本が学べるよい機会と思い参加させていただきました。また、七教区寺族会の研修会になっておりましたので、五名の寺族さん達と一緒に参加させていただきました。

私は、県寺族会の行事に初

参加でしたので、初めて宗務所に入りました。二階研修場に上がると、多くの寺族さんがいらっしゃり、賑やかに挨拶を交わしていました。

初めて宗歌を奉唱し、我妻

寺族会会长、三田村宗務所所長からそれぞれ挨拶をいただき、学習会が始まりました。

令和元年度の第一回学習会

寺族規程の第一条に掲げられている寺族としての役割や、宗門の中での寺族のあり方、心構え等を学ぶことができました。寺族としての経験や知識が私はまだまだ浅く、このような知識を深める機会を与えていただきたことに感謝しております。また、教区の寺族さん、初めてお会いした他の教区の寺族さんとの交流も、寺族としてたくさん勉強になりました。

が私としては初参加、更には感想を書かせていただいたこと、大変記憶に残る学習会となりました。ありがとうございました。今後もできる限り参加させていただき、寺族として色々なことを学んでいきたいと思います。

合掌

**【モット】**  
涅槃に入らず、病に苦しむ衆生のために、最も身近になります。  
**【寺族研修】**  
第三十八号より抜粋

空を飛ぶなどして、優れた神通力をみだりに世間に用いたため、お釈迦さまのお叱りを受けました。そのため他の弟子のように涅槃に入ることを許されず、南インドの摩利山にて、お釈迦さまの滅後も衆生を救い続けることを命じられました。



第十七教区

城皇寺寺族 氏家淳子

# 第一回学習会について

お賓頭盧さま



■名前  
賓頭盧尊者

【名前の由来】  
「ビンドーラ」  
(不動・利根)の音写  
【特技】  
優れた智慧でもって、お

釈迦さまの教えを説法する

ことです。また、神通力を

用いることができ、空を飛

んでみせたことも。さらに、

自らの体をなでた人の病気

を治し、その痛みをやわら

げることができます。

**【特徴】**  
本堂の外陣や前縁、食堂などに安置され、赤ら顔をしています。  
**【現住所】**  
南インドの摩利山



定価1000円+税  
曹洞宗ブックセンター  
フリーダイヤル021-498-1971

## 宮城県宗務所寺族会総会・懇親会報告

(令和元年五月八日・九日) — ホテルニュー水戸屋 —

### 県寺族会総会に参加して

第十三教区 大永寺寺族 武田 美知子



新元号令和になり初めての総会、さらに県寺族会創立三十五周年の記念すべき総会に参加できて嬉しく思います。新緑がとても美しく好天に恵まれた中、シンガーソングライターのさとう宗幸さんの「ふれあいの時を求めて」の講演が始まりました。お馴染みの曲や初めて聞く曲もありました。柔らかく語りかける

ような歌声、生ギターで奏でる調べはとても癒されました。今日秋保まで来る道程の色とりどりの樹々の緑、川、海、空と美しい景色が浮かび心地良い一時でした。永六輔さんやご友人のエピソードにふれられ、ご友人がアフリカのジンバブエの独立運動に寄与した事、大病を患い一度帰国し、懸命なりハビリをし、またアフリカに戻ってアフリカで一生を終えようとする強い信念

セージがあり心に響き、いつも被災地の人々に寄り添う宗幸さんとのふれあいの時を共有できました。このような企画を準備し実現して下さった役員、理事様方に感謝いたします。

三十五周年の総会にあたり

歴代の会長様方がご臨席下さいました。現会長が今までの長きに亘る積極的な活動でこに至っている事、震災を乗り越え頂いた命を大切にお檀家様に寄り添えるようお話し下さいました。

一日目の研修は小杉瑞穂師の、仏さまを食べる「もつたいないの心」で、食べ物にも命があり仏様の姿そのものであり丁寧に大切に扱う事が大事のことです。また食品口スについてもデータを基にお話しされ、日本では家庭から

のゴミが全体の半分だそうで反省させられました。食品口スについて家で、お寺で、ご近所でできる良いアイディアはないか話し合いをしましたが、時間が短く深まりませんでした。でも今回の研修は内容が充実していて勉強になりました。本当にありがとうございました。合掌



## 「県寺族会総会に参加して」

第二十一教区 光西寺寺族 菅原美保



令和元年五月八日、秋保温

ました。

令和元年十一月十一日（月）

百一十四名参加のもと県寺族会総会が開催されました。

北村郁子会長より、寺族会創立三十五周年を迎え、第一回目は、石巻市の永厳寺様にて、第一回目は、仙台市北山の輪王寺様にて開催されたとおっしゃっていました。

総会議長には、福聚院伊

達れつ子様が選出され、平成

三十年度事業報告並びに決算報告・監査報告、令和元年度事業計画案並びに予算案、役員改選とスムーズに進行されました。

を伺って、何度もかという方や前回と違う役をされていて、今回またされる方がいらっしゃり、私は、自分の家庭やお寺の事で手一杯なので、すごいなあと尊敬の念を抱きました。合掌



## 研修会Ⅰ (人権学習)

令和元年5月8日 ホテルニュー水戸屋

講師 シンガーソングライター

さとう 宗幸 氏



## 「ふれあいの時」

第十一教区 西雲寺寺族 米谷理穂子



寺族会創立三十五周年、そして令和時代のスタートの記念すべき年の研修会講師に、シンガーソングライターのさとう宗幸氏を迎えて行わされました。ギターの弾き語りで始まった最初の曲“生きるもののが”は、世界平和や人と人の絆を感じさせる歌詞が心に響きひきこまれてできました。エピソードを交えながら何曲か聴き、中でもビックリの会の活動、永六輔氏との交流話等トークも楽しませて頂きました。私的には上皇様、上皇后様が以前に宮城県に被災地訪問

された折に美智子上皇后様が手渡されたすいせんの花束のエピソードを元に作曲した「すいせんの花」の歌はとても印象に残っています。最後にアンコールで歌った「虹をかけよう」は震災後作曲された曲で、東北各地の地名が出てくる被災地応援ソングですが、宗幸氏は古希とは思えない程のパワーで歌い会場全體が大いに盛り上りました。宗幸氏には、これからも地域に寄り添つて元気に活動して下さることを願っております。

日々慌ただしく過ごしている私にとっては、本当にすばらしい癒しのひとときでした。

感謝 合掌





## 研修会Ⅱ

令和元年5月9日 ホテルニュー水戸屋

講師 曹洞宗総合研究センター

専任研究員 小杉瑞穂 師

# 道元禅師の智慧に学ぶ 仏さまを食べる「もつたいない」の心

第九教区 妙伝院寺族 青木初子



「平成二十七年度におよそ六五〇万トン」いつたい何を表している数字でしょうか? なかにはピンときて、お分かりになつた方もいらっしゃることでしょう。この数字は、食べられるのに棄てられてしまった、いわゆる「食品ロス」の数字なのです。驚きの数字ですね。

「食品ロス」という言葉で、すぐに思い出されるのは「節分の日の恵方巻」です。コンビニやスーパーで売れ残った大量の恵方巻が、「ゴミとして廃棄されるという映像です。お金をかけて作って、お金をかけて処分す

るという、製造業や外食産業等から出る「食品ロス」を事業系といい、食品ロス全体の五十五%を占めています。残りは、一般家庭から出される家庭系といわれるのが、およそ四十五%になるそうです。

多くの食糧を輸入している日本

でありながら、食べないで棄てている国もまた日本という矛盾が生じています。何ともったいないことでしょう。

一年前の「おでらおやつクラブ」の研修会でも取りあげられていました「もつたいない」という言葉、ケニアのノーベル平和賞受賞者のワングアリ・ムタ・マータイさんが世界に向けて使

この「もつたい」とは「勿体」と漢字表記されます。ものが持つてある存在感や価値等を表しますが、これらの事を考えないで、ぞんざいに扱ってしまうことを「勿体無い」というお話でした。道元禅師さまの言葉によれば、全世界は仏さまの姿で、食材のひとつひとつが仏さまの姿にほひならないというのです。食べ物を仏さまの姿と観ることにより、信仰生活の一部として私たち寺族も家庭系「食品ロス」を減らしていく取り組みに関わります。

事業系の「食品ロス」対策としては、ロングラライフ食品という賞味期間の長い商品がつづきと開発されていくようです。

大変有意義な研修会に出席できました」と深く感謝いたしました。

# 感謝の涙 寺族表彰に寄せて

第六教区 溪水寺寺族 宮戸信榮



私は愛媛の  
寺に生まれ育  
ち、二十才で

上京、曹洞宗  
宗務庁に勤めながら、駒沢短  
期大学（夜学）で仏教を学び、

その後、社会福祉を学びたく  
て、結局、三十才まで学生生  
活を送りました。卒業と同時  
に、自給自足的な寺に嫁ぎ、  
まるつきり異なる生活環境に  
突入致しました。が、私の自  
然派志向で乗り切ることが出  
来ました。

今回の研修のさとう宗幸氏  
の歌で、愛媛の詩人、坂村真  
民の「二度とない人生だから」  
を聞き、懐かしさひとしおで  
した。夜学時代に出会った詩  
です。これからも「一期一会」

の気持を大切に生活したいと  
思っています。

平成一年の本堂再建では私  
も寺族として、安らぎの本堂  
を心に描きながら、強い決意  
で過ごしたこと、私の人生で  
忘れられない思い出です。

さて、予想もしていなかつ  
たことですが、寺族表彰、受

章者を代表しての御礼の御挨  
拶の最初から、思わず涙がこ  
みあげてきて、書いていた短  
い言葉さえ、お伝えするのも、

謝して寺族として精進してい  
くという思いを強く致して  
みあげてきて、書いていた短  
い言葉さえ、お伝えするのも、  
やっとでございました。その  
後、ずっと「あの涙は?」と  
問い合わせていますが、優しい

縁に囲まれた寺で、自然の恩  
恵を受け、檀信徒、地域の皆  
さんと気持をかよわせ、毎日  
充足した日々を過ごせている

こと、その感謝の涙だったの  
だと感じている今日この頃で  
す。

ところで、その胸つまつて  
心底とまどった謝辞の御挨拶  
は次のとおりでござります。

「令和元年という輝かしい  
年に、寺族表彰を頂き、誠に  
有難うございます。今までの  
年月を感慨深く思い出してお  
ります。

これからも、心身の健康に感  
謝して寺族として精進してい  
くという思いを強く致して  
おります。

最後になりましたが、寺族  
会の皆様のご健康とご多幸を  
お祈り申し上げ御礼の言葉と  
致します。」

合掌



# 魔法のことば

第十七教区 玖光院寺族 渡邊 智恵子



この度は寺  
族表彰を賜り  
ありがとうございました。  
まだ先の

族表彰を賜り  
ありがとうございました。  
まだまだ先の  
ことと思っておりました。月  
日の立つの年齢を重ねるこ

父の意に反して嫁ぎまして  
かつ五十数年になつた。

ない言葉があります。「白軒

で世のとこいりとにならんだ  
ゼーの隠れ家がわらわ

ませんでしかが、全そのことばに頷いている自分です。外

山育ちの何もわからない嫁に

したことをうなづいて、今義母の年命になつて感じます。

その義母も二十二回忌を迎えた

ました。

寺に嫁いでありがたく感じて、いることは、法話を聞く機会に恵まれて生活出来たことでしょうか。尖った私の心も少し丸くなつてきているのは、方丈様方のご法話のお陰かもしません。「投げられた所で起きる小法子」この言葉も折に触れ唱える座右の銘。私に力を与えてくれる魔法の「ごば」でもあるのです。

世の中も寺の有り様も田舎  
ねぐらへ変化して、時代に、  
寺族へして、あるから、

旅としてあるべきかと  
考えたり、些細なことで落ち  
込んだりの毎日です。私に出来

来る」とは「無財の七施」のまねごとを一生続けていかれる様に努力することによって

る様に努力<sup>さが</sup>」とくらいて  
しょうか。「お前と一緒にな  
れて良かった」七年前そんな

言葉を遺して住職は逝つてしまふ

まいもした。

今兼務住職とお檀家の方々に支えていただき暮らしておられます。これからも残された

令和元年度

曹洞宗宮城県宗務所寺族  
表彰者名簿

☆昭和十九年一月一日～昭和十九年十一月三十日生まれの寺族  
☆右記以前生まれの未表彰寺族  
（敬称略）

教区  
寺院名  
氏名

												教区
18	17	17	13	12	12	6	6	4	4	3		寺院名
館	玖	泉	長	吉	妙	溪	桃	法	耕	化		
山	光	藏	林	祥	円	水	泉	圓	龍	度		
寺	院	寺	寺	寺	寺	寺	寺	寺	寺	寺		
葦	渡	藤	伊	佐	齋	宍	金	寺	清	根		
名	邊	澤	藤	藤	藤	戸	澤	川	水	來		
澄	智	惠	恵	とし	加代子	絢	信	三四子	幸	里	みさを	
子	恵子	子	江	子	子	榮	子	子	子	子		

## 寺族物故者供養

(令和元年五月八日)

ホテルニューウエスト

### 義母を偲んで

第二教区

龍澤寺寺族  
清野悠子



一〇一八年十月三十日、義母は享年七十五歳で永眠いたしました。あまりに早すぎるお別れに当時は何をどうしたら良いのかも分からずになりましたが、生前にたくさんの方との触れ合いや絆があつたからでしょうか。たくさんの方にお別れに訪れて頂きました。

義母が梅花流詠讃歌の詠範

として御詠歌の世界に尽くしたことや、お寺や寺族会の発展を願い尽力したことは皆様ご存知の通りです。

しかし私は、まったく何も知らないままに嫁いできて義母との生活が始まりました。嫁いだばかりの頃、義母が普段どのような活動をしているのかということや、御詠歌がどういったものかすら解りま

これは、義母・清野千代子が在りし日に作った御詠歌の歌詞です。

心に佛を 想うとき  
心そのまま 佛なり  
口に佛を 唱うとき  
人々みなみな 佛なり  
静かに佛を 拝むとき  
その身そのまま 佛なり

せんでした。無知蒙昧な嫁だと恥じ入るばかりですが、義母はそのような私にも決して居丈高になつたり何かを押し付けたりすることもせず、尋ねれば分かりやすく丁寧に何度も教えてくれました。私が出産で実家へ里帰りしていた頃、妊娠中毒症になりかけていましたが、私の身を案じた優しい手紙を送つてくれました。義母は活動的で明るいだけでなく、人の想いや苦しみに深く寄り添う方でした。

このように皆の記憶がある限り、義母は心の中に生きているのでしょうか。そう思ったいのですが、ふとした時に言い表せない寂しさが沸き上がります。亡くなつてからも度々

ではいつも義母が元気な姿で笑つており、私たちは「亡くなつたなんて嘘だつたんだ。元気だつたんだ。良かつた！」と涙を流して抱きつきます。田を覚ますとともに氣落ちします。

子供が生まれた時も至極可

愛がり、遊びのように手仕事や庭いじりを通して自然の素晴らしさや日々の営みの大切さを教えてくれました。子供たちもおかげでおばあちゃん大好きになりました。今でも季節の花を見たりすると「おばあちゃんが好きな花だ」「タケノコを堀りに行こう」「梅の収穫の季節だね」といつのように、

仏教で言うところの「苦」は思い通りにならないことと言いますが、その代表的なことが生老病死です。知識としては解っていても、義母の死を穏やかな心で受け入れるのは、まだ少し時間がかかりそうに思います。

合掌

謹んで御冥福をお祈り申し上げます

平成三十年四月一日～平成三十一年三月三十一日御逝去

(敬称略)



教区	寺院名	氏名	死亡年月日
1	眞源寺	斎藤洋美	平成三十年四月十五日
4	松岩寺	佐藤光	平成三十年五月二日
9	昌伝庵	大石とし	平成三十年五月十二日
11	西昌寺	芦原まさ子	平成三十年六月二十七日
17	東禅院	藤原康子	平成三十年八月二十二日
3	龍澤寺	清野千代子	平成三十年十月三十日
1	光明寺	今野や江の	平成三十年十一月十六日
8	高福寺	三浦のぶ子	平成三十年十一月七日
18	桂雲寺	花山いみ子	平成三十年十一月十六日
9	金剛寺	鷹硯寺	平成三十一年三月一日
1	根本ときわ	池田文子	平成三十一年十一月十六日

当該者寺院からのお申し出により、掲載されていない故者の方もいらっしゃいます。

## 梅花流詠讃歌を始めてみませんか

曹洞宗の梅花流詠讃歌は、み教えと宗旨に沿った歌詞にのせてお唱えします。初めての方でも、講師の先生方が懇切丁寧にやさしくご指導くださいます。お仲間は、県内の御寺院様から集まりますので交流も楽しみです。

お寺に梅花講がある無しにかかわらず、この機会に養成所にお入りになりませんか。

尚、県内御寺院様には改めて宗務所より指導者養成所参加募集のご案内がありますのでご希望の方は、詳細をご覧の上お申し込み下さい。

記

### 一、期間

令和二年四月～令和四年三月

年十回（二ヶ年二十回で初級終了、上級も同様）

### 二、会費

年会費三万円（予定）



# 寺族中央集会報告



令和元年9月5日～6日  
曹洞宗宗務庁主催 大本山總持寺

## 参加者

第18教区 柳徳寺寺族 莊司史子  
第19教区 凤仙寺寺族 内仁史子



一日目

第十八教区 柳徳寺寺族 莊司 史子

九月五日、大本山總持寺にて、寺族中央集会が開催されました。この日は、まだ九月初旬という事で、強い日差しが照りつけておりました。受付のある三松閣へ入った途端、ひんやりとした空気に包まれ心地よく、全国から集まつた百二十四名の寺族の皆さんを涼しくして迎えて下さった事に感激致しました。

午後一時より大祖堂にて開会式が行われ、江川辰三禪師様より直々に「寺門興隆、檀信徒の教化につとめて頂きありがとうございます」との労いのお言葉を頂く有り難い機会に恵まれました。

基調講演は、「フードロス問題って？私がや出来ることを考えよう！」と題して、講師にSDGs（エス・ディー・ジーズ）アドバイザーの松尾沙織さんを

お迎えして行わりました。SDGsとは『持続可能な社会を世界レベルで実現する為の世界共通の十七個の目標』を言うそうです。

食べられるのに捨てられている食料の事をフードロスといいます。世界の食品廃棄量は、約十三億トンで、これは世界の食品生産量の三分の一にあたり、この中の四分の一でも有効利用出来たら世界中の飢餓に苦しむ約八億人のお腹を十分に満たすことが出来るそうです。その中には、五秒に一人飢餓で亡くなっている十五歳未満の子ども達もあります。

全人類を賄うだけの食料は既にあり、フードロスの根本的な問題は資源の分配方法にあるとの事でした。フードロスを無くすためにお寺で出来る事は何かを話し合いました。個々の取り組みが世界を救う事の始まりであり、お寺か



二日目の朝は、四時起床身支度の後、朝課へ向かう私達に、遠くから振鈴の音が近づいてきました。寺族参加者百二十四名の長い列の脇を、衣の袖をひるがえし走りぬけていく修行僧の初々しいお姿に、未来へ繋がる若い力と、御開山瑩山禪師様から脈々と受けつがれてきた「相承」を感じることができました。

朝食後には各班別会のまとめと、全体会での発表がありました。その概要について報告いたします。今年の班別会のメインテーマは、「寺族宗務所集会において交されてい

ら地域へ、国、世界へと人々が平和に過ごせるよう、今から私に出来る事は何かを考えるきっかけになる大変有意義な講演でした。

本山で過ごす日常とは違う

## 一日目 第十九教区 鳳仙寺寺族 内山 仁省

大祖堂での朝課への参列は、実際に荘厳で心の洗われる素晴らしい経験でした。經典を運ぶ、すり足の修行僧のみごとな動きに目を奪われる中、諸役寮、ご老師様方や修行僧の読経が大祖堂に響き渡り、胸に、からだ全体に染み込むような感動のひとときでありました。

院本来の役割について、どう発信していくかという視点から、現在行っていることについての情報交換がありました。地域を巻き込んでのイベント、祭り、坐禅会、法話会などの行事。又、葬儀は寺で行っている所があつたり、お盆彼岸などにあわせた行事の企画などが出されました。

このような大きな取り組みの他に、身近なところから出

貴重な体験や、他県の寺族さんとの楽しい交流も出来ました。このような機会を与えて下さり有難うございました。

合掌

全国から集まつた寺族さん方との交流は、大変に貴重な経験でした。ありがとうございました。

いました。

合掌



ることがあるのであるとのことで、梅花講のおけいこの後のお茶会、子ども達に菓子などをくばったり、積極的に檀家さんに声をかけるなど、ともすれば敷居の高くなりがちな寺に、親しみを持つてもらえるよう

な環境づくりが大切でしょう」との話で会は終了しました。

全国から集まつた寺族さん方との交流は、大変に貴重な経験でした。ありがとうございました。

# 寺族会創立三十周年記念本山研修旅行

令和元年十一月十一日～十二日  
大本山永平寺

今回の研修旅行には、三田村宗務所長様、東海教化主事様、根來書記様にご同行いただき寺族二十六名が参加致しました。道元禪師様が開かれた大本山永平寺と、螢山禪師様が開かれた總持寺祖院と永光寺を参拝して参りました。曹洞宗の根幹を成す御寺院様を巡る大変有意義な研修となりました。

参加された皆様の感想を掲載致しますので、文面より皆様の感動が伝われば幸いです。

## 永平寺について

◆朝課に参列させていただき小林昌道監院老師様よりご法話もいた

だいて感謝です。

宿泊した柏樹關のお食事、精進料理はとても美味しくて

心のこもつたお料理でした。

やはり御本山は特別なもので。少ない修行僧と役寮さまのご努力に頭が下がります。

参列させていただき本当に有難かつたです。有難うございました。

◆ご供養をしていただき本当にありました。何よりです。

空手還郷、眼横鼻直…ただあるがままの事実をもつて仏法とする。

日々の当たり前のことと当たり前



にするということこそ法ということを改めて教えていただき、安堵しました。が、それと同時に、日々の生活をきちんとしなければ…と身のひきしまる思いです。

喜悦心：寺族としてはうれしい言葉。素晴らしい書でもあり、また神作さんから派生してつながりのお話を伺い、何かご縁を感じました。

幅広い世代の集まつた旅行は本当にいいですね。雲水さんの姿に方丈や、これから修行にむかうであろう息子の姿を重ねて何ともいえない気持ちになりました。

◆修行なさる和尚様の人数が少なくなっていると聞かされた中、すぐさまの「ご努力に頭が下がります。」

参列させていただき本当に有難かつたです。有難うございました。

◆ご供養をしていただき本当にありました。何よりです。

空手還郷、眼横鼻直…ただあるがままの事実をもつて仏法とする。

日々の当たり前のことと当たり前

朝課では読經供養して頂き、それに雲水達の作法を見て感激をして将来の大本山様になることを期待します。

◆雲水さんの少なさの中、御世話を聞いていただいた伝導部の方々に大変さを聞きました。

6時頃の冷たい空気の中での朝課で名前を呼ばれた時は、うれしいような感じがしました。

法堂で10月末に転役した息子の友人を見つけた時、頑張っている姿に目頭が熱くなりました。

◆檀家さん達が本山である永平寺に何度も参拝に行っているのに、寺族が一度も行った事がないというのが引け目になっていました。

今回研修旅行に参加して皆さんに感激していました。訳を身をもって感じることができました。

特に山門に感動し、この奥にどうなに大事なものがあるのか。

山門はとても「ぎんみ」されている建物である事が總持寺祖院さま永光寺さまでも感じてまいりました。

◆山門に入るだけで厳かな空氣として緊張感有難く手を合わせました。

お経に感動



し、また、名前をひとりひとり読みあげての御供養は涙が出そうになりました。

宿泊した柏樹關は建物が新しいばかりではなく、精進料理を器や盛り付け方、調理の仕方や味付でこんなにもおしゃれでステキな食べ方があるんだと新発見しました。

◆柏樹關での宿泊をドキドキ緊張しておりました。

ところが、お食事はだまつて食べるのことなく、なごやかにゆっくりおいしくいただきました。

朝の目覚ましがみんなのアラームとアレクサに起こしてもらつた事が忘れられません。

沢山の経験、体験をお持ちのご寺族様と、柏樹關から朝まだ暗い道を本山まで歩き、朝課、「供養、諸堂拝観」でご一緒させていただきまして、とても勉強させていただきました。とても有意義な時間を過ごせましたことに感謝いたします。

◆雲水さんの修行をしているお姿を拝見し、正直「うちの息子に務まるのかしら????」と少し不安になりましたが、耐えてくれると信じて、今までどおり寺の方丈の補佐に全力を注ぎました。

永平寺でご供養をしていただき感銘をうけるとともに若い雲水さんたちの健闘を祈りました。

紅葉の時期が今年はズレた、ということで、「紅葉につつまれた永

し、また、名前をひとりひとり読みあげての御供養は涙が出そうになりました。

宿泊した柏樹關は建物が新しいばかりではなく、精進料理を器や盛り付け方、調理の仕方や味付でこんなにもおしゃれでステキな食べ方があるんだと新発見しました。

◆柏樹關での宿泊をドキドキ緊張しておりました。

ところが、お食事はだまつて食べるのことなく、なごやかにゆっくりおいしくいただきました。

朝の目覚ましがみんなのアラームとアレクサに起こしてもらつた事が忘れられません。

沢山の経験、体験をお持ちのご寺族様と、柏樹關から朝まだ暗い道を本山まで歩き、朝課、「供養、諸堂拝観」でご一緒させていただきまして、とても勉強させていただきました。とても有意義な時間を過ごせましたことに感謝いたします。

◆雲水さんの修行をしているお姿を拝見し、正直「うちの息子に務まるのかしら????」と少し不安になりましたが、耐えてくれると信じて、今までどおり寺の方丈の補佐に全力を注ぎました。

永平寺でご供養をしていただき感銘をうけるとともに若い雲水さんたちの健闘を祈りました。



**總持寺祖院・永光寺について**

◆工事中の境内が震災の痛々しさを感じさせる祖院様。

山門修理のお話にビックリ。解体するとわからなくなるので、そのままの形で移動し、現在の形に戻されたそうです。

五老峯の永光寺様では峨山道入口に立ち感動。

◆朝3時40分起床 永平寺法堂において朝課が始まります。身がひきします。

莊嚴の読経の中、背すじを伸ばしこれからも正しい生活を送らねばと肝に命じました。

◆二十年ぶりに参拝させて頂けたことに感謝致します。

御本山の莊嚴な伽藍と雲水さん達の動きのうつくしさに心洗われたる思いがしました。

又、横山国際参禪部長老師の御法話で「今を生きる」というお話を聞いて勉強になり、これからのがとても勉強になり、これからの生活に活かしていきたいと思いました。

◆本山である、小さな寺であれ、大切な事のむずかしさ、大切さを目のあたりにし、気を引き締めないと自分にいいきかせる一日でした。

◆總持寺祖院も初めて洗われました。もう少しで再建とのこと、無事落慶の日を迎えることを祈っています。

今回、教区旅行でなく、県寺族旅行に参加して、新しいご縁があり、皆様との交流が出来て良かったです。

瑩山禪師様のお墓参りが出来て、良かったです。

住職のお話が親しみやすく楽しめたです。

◆祖院は震災から12年たつても、道半ばであり、次に来るであろう災害にどう向き合えばいいのか改めて考えてきました。

永光寺は、自然災害より、時代の政治的からみの災いにずっと立ち向かって今日を迎えるように感じました。大小問わず一ヶ寺を護持する大変さを思い知られました。



總持寺祖院にて



總持寺祖院山門

できる事をがんばろうという結論となりました。

◆山内の説明を詳しくして頂き族会だからこそ良い体験が出来ました。

◆宗務所寺族会研修という事でとても有難く丁寧な御法話もいただきました。

お茶のおもてなしをいただきました事、「寺族さま」とはどんなに大変な方々であるお立場の方、あるかをお教えいただきました。この様な研修会に参加できました事、厚く感謝申し上げます。

◆永光寺さまの秘仏の御開帳に参拝できました事、幸せでした。



## 令和元年度 各教区の行事

(各教区共通の総会、役員会等は省略 ○の数字は月を表す)

教 区	研修会（日帰り）	研修会（泊り）	協力・参加	禅をきく会	忘・新年会
1	⑪人権学習会、懇親会 ②3教区合同研修会 (1、2、21教区)		⑨教区万灯供養会		
2	②3教区合同研修会 (1、2、21教区)	⑦移動研修会 (函館高龍寺参拝)			①新年会
3	④人権学習	⑦修善寺参拝（静岡県）		⑩	①新年会
4	⑪落語鑑賞			⑥	⑪忘年会
5	⑩岩手県報恩寺参拝 ②研修会				②新年会
6	③⑩				⑫忘年会
7		⑦移動研修会			⑫忘年会 ②新年会
8	⑦研修会（福島）		⑦緑陰禅の集い ⑫教区人権学習会		②新年会
9	⑩研修会（岩手方面）		⑦教区梅花奉詠大会 ⑩教区親睦会		②新年会
10		⑪研修旅行（永平寺）			①新年会
11	④人権学習会		⑨宮曹青バザー		⑫忘年会
12	⑩研修会（福島） ②学習会		⑦緑陰禅の集い ⑨教区仏教講演会		
13	⑥法話を聞く会 ⑪移動研修会				②新年会
14	⑩移動研修会（盛岡方面）		⑥禅文化講演会 ⑨東北新生園慰靈法要 ⑫教区梅花大会		②新年会
15	⑩移動研修会 ⑪茶道		⑨学習会	⑩	⑫忘年会
16	⑪旭が丘学園訪問	⑩移動研修会 (長野岩松院参拝)		②	②新年会
17	⑨第1回学習会		⑦夏休み禅の集い ⑫教区人権学習会		⑪忘年会
18	⑥研修会（東北歴史博物館） ⑪研修会		⑨教区梅花奉詠大会		②新年会
19	⑨絵本を届ける運動		⑨学習会	⑩	①新年会
20	⑦研修会（仙台方面）				⑪忘年会
21	⑩仙台市天文台見学 ②3教区合同研修会 (1、2、21教区)				

# 教区だより

[第4教区]



第四教区寺族会は、岩沼市、名取市に点在するご寺院二十ヶ寺の内十八ヶ寺の寺族で活動しています。年間の行事は、四月の教区寺族総会に始まり、年二回の研修会が主な行事となります。教区寺族総会は、岩沼輪番制で、ご寺院を会場に開催されます。総会後は、岩沼楽しい懇親会となり、おしゃべりをしながら美味しいお食事を頂きます。研修会などの行事は、その年の役員が事前に集まり、お茶を楽しめます。企画するのが大変ですがそれも一つの楽しみです。前年度は、「美しい信濃路、善光寺参拝とやさしい美術館を訪ねる旅路」と題して紅葉の美しい十月に一泊二日の移動研修会を行つて来ました。

# もつと気楽に

「来年は、どこへ行くの、楽しみねえ」との声が上がりまし  
た。今年度の一回目の教区寺族研修会は、「禅をきく会」の六月に行なわれました。全国曹洞宗青年会が制作した映画、「典座」ENZO」を見ました。道元禅師様の「典座教訓」を軸に現代社会の中で食生活の大切さ、有難さは勿論のこと、多方面から食の在り方を考えると共に現代的に求められる仏教の在り方を試行錯誤を重ねながら参究していきました。最近では、食物アレルギーや食品ロスなどが問題視されています。映画懇親会へ、美味しいお食事を頂きながら、楽しいおしゃべり、特に先輩方からの貴重なお話は、寺族として学ぶべきことや励まされることが沢山あります。

# 教区だより

[第15教区]



## 楽しい研修会

第十五教区 長觀寺寺族

**小松 豊実**

第十五教区寺族会は、太平洋沿岸ぞいに多く南三陸町、津山町、北上町の十一ヶ寺の会員で構成されています。震災直後は困難な状況で少し活動を休止していましたが、互いに声を掛け合い、集る事が出来ました。まずは総会の開催日を決め、研修会については後ほど総会にて話し合う事にしました。これまでと話の流れは変り、今の現状について報告し合う形となり、時の経つのも忘れる程、話は尽きませんでしたが、この日は名残惜しい思いで解散しました。以前の研修会は泊りで遠出をしたり、年に一度の総会も時々一泊で行い、総会後の懇親会、夜はゆっくり語り合った事もありました。今では色々と御事情もあり、参加されない寺族

様もおりまして、泊りでの研修会は難しくなりました。昨年の研修会は、日帰りで青葉城址散策。天氣にも恵まれ、時々心地良い風が吹き武将隊に扮した方から詳しく述べの説明をしていただきました。昼食は、好きな物が食べられるバイキングでした。その後楽楽ラングでした。その後楽楽ホールにて禅をきく会。この日の講師は青森県恐山院代、福井県靈泉寺住職、南直哉老師、お題「死に向かって生きる」でした。日常生活を交えながら、つぎつぎに繰り出されるお話の展開に「あっ」と言う間に引き込まれ、とても興味深く、またたく間に時は過ぎてしまいました。好評でしたので今年も禅をきく会を中心とした研修会が計画されました。

十一月には、茶道の研修会、教区内の寺族様が講師になつてくださり、ちょっと緊張しながらも、お仲間

の方が講師と言つ事もあり、おいしいお茶とお干菓子をおいしくながら、楽しく、穏やかにお作法を学び、終る頃には「良かつたネエ」「またやりたいネエ」の声もあつたので、今後も継続する方向に期待したいと思います。こんにちまで先輩方が歩み繋いで来た思いを大切にし、これからも色々教えていただきながら、楽しい会になる様に皆で協力合いながら進んで行きたいと思います。

合掌





令和元年度 曹洞宗宮城県宗務所寺族会総会並びに寺族宗務所集会・研修会

2019年5月8日 於 ホテル ニュー水戸屋

我妻 有	2教区	江巖寺
佐藤まさ子	6教区	福應寺
仙石 洋子	7教区	湯船寺
山川 裕子	11教区	法昌寺
岸 恵代子	9教区	三古寺
三宅 仁子	13教区	照源寺
金山多賀子	2教区	松音寺
藤原 艶子	8教区	宝泉院
加藤 伸子	12教区	浄音寺
小松 豊実	15教区	長觀寺

編集委員一同

寺族会創立三十五周年、記念すべき三十四号を無事に発行することができました。教区にいるだけでは出会えなかつた寺族の方々と、協力し合い楽しみながらの編集作業でした。お忙しいところ、多くの皆様に快く原稿を引き受け頂き大変ありがとうございました。お陰様で会報発行となりました。心より深く感謝申し上げます。

## 編集後記

# 事務局だより

### ○第一回学習会

令和二年一月四日(火) — 宗務所 —

### ○令和二年度寺族会総会・集会・研修会

令和二年五月十二日(火)～十三日(水) — ホテルニュー水戸屋 —

### ○東北管区第三回寺族会研修会

令和二年九月八日(火)～九日(水) — かみのやま温泉日本の宿古窯 —

